النحو والصرف – الفرع الأدبيّ - النسب – ملخص شامل  - المعلّم : جهاد أبو عجميّة 0796212140
	الرقم 
	الدرس
	القاعدة
	مثال

	1
	النسب إلى الأسماء المختومة بتاء التأنيث
	نحذف تاء التأنيث من آخرها.
	مكة : مكيّ / العقبة : عقبيّ

	2
	النسب إلى الأسماء المقصورة


	* الألف الثالثة : تقلب إلى واو.
* الألف رابعة والحرف الثاني ساكن : جاز حذف الألف ، أو قلبها واوا ً، أو إبقاء الألف وزيادة واو بعدها.
* الألف رابعة والحرف الثاني متحرك : يجب حذف الألف .

* الألف خامسة فأكثر : يجب حذف الألف .
	* عصا : عصويّ

* سُعْدى : سُعديّ ، سُعدويّ ، سُعداويّ

* حبَـكا: حبَـكيّ  

* مصطفى : مصطفيّ 

	3
	النسب إلى الأسماء المنقوصة

	* إذا كانت الياء رابعة : جاز حذف الياء ، أو قلبها إلى واو مع فتح ما قبلها.
* إذا كانت الياء خامسة فأكثر : يجب حذف الياء.
	* الداعي : الداعيّ أو الداعَويّ
* المنتـهي : المنتهيّ

	4
	النسب إلى الأسماء الممدودة
	* إذا كانت الهمزة أصلية : تبقى الهمزة على حالها.
* إذا كانت الهمزة زائدة للتأنيث : تقلب إلى واو .

* الهمزة المنقلبة : يجوز إبقاءها همزة أو قلبها إلى واو ( تكون الكلمات أربعة حروف غالباً ).
	* إنشاء : إنشائيّ (الهمزة أصلية بدليل نشأ  )
*صحراء : صحراويّ (الهمزة زائدة بدليل صحر )

* دعاء : دعائيّ أو دعاويّ

	5
	النسب إلى الأسماء على وزن فَعيلة
	* إذا كان الاسم مضعّفا ً " فيه حرف مكرّر " أو معتل العين " الحرف الثاني" : نحذف تاء التأنيث فقط.
* إذا كان الاسم غير مضعّف ولا معتل العين : نحذف تاء التأنيث والياء مع فتح ما قبل الياء المحذوفة.
	* حقيقة ( اسم مضعّف) : حقيقيّ .
   طويلة ( اسم معتل العين ) : طويليّ .
* صَحيفة  : صحَـفيّ

	6
	النسب إلى الأسماء على وزن فُعيلة
	* إذا كان الاسم مضعفا ً " فيه حرف مكرّر "  : نحذف تاء الـتأنيث فقط.
* إذا كان الاسم غير مضعف : نحذف تاء التأنيث والياء .
	* هُريرة : هُريريّ
* جُهينة : جهنيّ

	7
	النسب إلى الأسماء الثلاثية المكسورة العين 
	نفتح العين عند النسب .
	ملِك : ملَـكيّ / لبِق : لبَقيّ

	8
	النسب إلى الأسماء الثلاثية المحذوفة اللام
	نردّ الحرف المحذوف واوا ً مكسورة ثم نلحق ياء النسب .
	يد : يدوِيّ / لُغة : لُغوِيّ / ابن : بنوِيّ

	9
	النسب إلى الأسماء المركبة ً تركيباً إضافيا ً
	* ننسب إلى العجز ونحذف الصدر  إذا كان الاسم مبدوءا ً بـ  (عبد ، ابن ، أبو ، أم ، بني ، بنت ).
* ننسب إلى الصدر ونحذف العجز ، في غير الحالة السابقة ( ما لم يحدث لبس ) .
	* عبد الرحمن : رحمانيّ / ابن عبّاس : عبّاسيّ .

   أبو حنيفة : حنفيّ / أم كلثوم : كلثوميّ .

   بني عذرة : عذريّ / بنت الشاطئ : شاطئيّ

* صلاح الدين : صلاحيّ / سيف الدولة : سيفيّ

	10
	النسب إلى الأسماء المركبة تركيباً مزجيا ً
	ننسب إلى الصدر ونحذف العجز إذا أمن اللبس.
	* كردستان : كرديّ / عُمْرويه : عَمْريّ

	11
	النسب إلى الأسماء المركبةً  تركيباً إسنادياً
	ننسب إلى الصدر ونحذف العجز.
	تأبّط شرّا ً: تأبطيّ / جادَ المولى : جاديّ / ذرّى حبّا ً : ذريّ
شابَ قرناها : شابيّ / برق نحره : برقيّ .


· ملحوظتان مهمتان :
1 . يجب وضع شدة على ياء النسب ، ووضع كسرة على الحرف الذي قبلها ، فلا يجوز أن نكتب : أبو تمام شاعر عباسي . والصواب : أبو تمام شاعر عباسِـيّ .

2 . يجب حفظ قاعدة النسب حرفيّا ً ( من أجل سؤال علّل ) .
شواذّ النسب ( خالفت قواعد النسب )  حفظ
	المنسوب إليه
	المنسوب
	المنسوب إليه
	المنسوب

	سَليقة
	سَليقيّ
	صنعاء
	صنعانيّ

	طبيعة
	طَبيعيّ
	البَصرة
	بــِصريّ

	دَهر
	دُهريّ
	اليمن
	يَمانيّ

	مَرْو ( مدينة فارسية )
	مَرْوزيّ
	البحرين
	بَحرانيّ

	الرّيّ ( بلاد الفرس قديما ً )
	رازيّ
	الحِصنين
	حِصنانيّ

	بادية
	بَدَويّ
	النهرين
	نــَـهرانيّ

	عبد الدار
	عبدريّ
	حضرموت
	حضرميّ

	عبد شمس
	عَبشميّ
	بيت لحم
	تلحميّ

	عبد الله
	عبدليّ
	بعلبك
	بعلبكيّ

	امرؤ القيس
	مَرقسيّ
	
	


    أنماط أسئلة الوزارة :

1) استخرج من النص اسماً منسوباً : " التوازن الغذائيّ عنوان الصحة الجيّدة " .
     الغذائيّ .

2) انسب إلى الكلمات التالية مع الضبط التام : الصحّة ، سنة ، النفس ، حديقة ، جديدة .
     الصحِّيّ ، سنوِيّ ، النفسِيّ ، حَدقِيّ ، جديدِيّ .
3) علّل :
    - ننسب إلى كلمة ( هُدى ) فنقول ( هُدوِيّ ) : لأنّ ( هدى ) اسم مقصور ثالثه ألف فتقلب إلى واو .

    - ننسب إلى كلمة ( لبِق ) فنقول ( لبَقيّ ) : لأنّ ( لبِق ) اسم ثلاثي مكسور العين فتفتح العين .
4) صوّب الخطأ :
   - الحملة الفرنساويّة      الصواب : الفرنسِيّة .                 – أبو تّمام شاعر عباسي     الصواب : عباسِيّ .

   - المذهب الحنيفيّ       الصواب : الحنفِيّ                    - لَغويّ                      الصواب : لُغويّ

   - صحرائيّ              الصواب : صحراويّ                  - كَرويّ                     الصواب : كُرويّ

5) ما المنسوب إليه في الكلمات التالية : عبدريّ ، جاهليّ ، رازيّ ، مرقسيّ ، تلحميّ ؟
    عبد الدار ، جاهل ، الرّيّ ، امرؤ القيس ، بيت لحم .
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